

**Durante este último mes la situación política ha sido también muy fluida. No han disminuido las confrontaciones entre diversos sectores del país, si bien el Presidente ha mantenido relativamente su promesa de envainar la espada. Diversos actores son los que han protagonizado acciones. Entre ellos destacamos la continuación de marchas y contramarchas, el cambio de escenario de militares activos en rebelión por un general retirado, las bases del acuerdo para la gobernabilidad, los conflictos entre los que destaca por su peculiaridad el de PDVSA, la presencia institucionalista del Alto Mando Militar, las confrontaciones de la Asamblea Nacional, las escaramuzas en el orden jurídico con los tribunales populares, entre otros.**

## **Marchas y contramarchas**

El gusto por la calle y la protesta continúa haciéndose sentir sobre todo en Caracas. No se ha dado la contundencia cuantitativa del 23E. Pero el esquema ha sido el mismo: si la oposición convoca a una marcha, los partidarios del gobierno convocan su contramarcha en la que de un modo u otro hace presencia el Presidente. La ciudad sigue fracturada sin puentes de unión o diálogo, donde la policía metropolitana o la guardia nacional hacen lo imposible por minimizar los conatos de violencia, impidiendo el encuentro.

Son diversas las marchas que así se han presentado:

La CTV propuso una marcha para el 27F, recordatorio del caracazo. Llamó a la sociedad civil a participar en la marcha en defensa de los derechos laborales conculcados y particularmente en lucha contra el estatuto del funcionario público que a su entender es anticonstitucional en muchos aspectos, amén de desconocedor de los derechos laborales. Los más radicales en esta marcha así como en otras piden la renuncia del Presidente. La contramarcha oficial por su parte presentó la defensa y logros de la revolución.

Cofavic y las víctimas del 27F señalaron que no había nada que celebrar porque el duelo de los familiares todavía está presente y no se les ha hecho justicia. Una misa en San Francisco presentó en cambio el rostro del dolor de las muertes y de sus familiares con anhelos de esperanza y resurrección.

Con motivo del día internacional de la mujer, las mujeres de la oposición desfilaron desde el este de la ciudad en contra del gobierno, mientras que las doñas afectas al gobierno contrarreplicaron desde el oeste de la ciudad, siendo clausurado por el Presidente. El final de ambas manifestaciones es el centro de la ciudad pero en lugares distintos.

En la ciudad universitaria se convocó a una manifestación de diversos grupos y miembros de la comunidad universitaria para que partiendo desde el campus universitario desfilara por las urbe para mostrar también su descontento. Pero un colec-

tivo de grupos bolivarianos liderados por la activista Lina Ron trataron de impedir la salida de la manifestación bajo el argumento de que había que sacarlos de la universidad porque ésta es del pueblo y no de las oligarquías. La ahora "comandante" Lina Ron, lideresa de las fuerzas de choque diseñadas para disuadir a los opositores de la revolución, una vez más desencadenó una verdadera lucha campal con diversos tipos de instrumento hirientes y con lenguajes no universitarios. Los trabajadores de los medios de comunicación recibieron argumentos no "académicos" por la contrarrevolución mediática de sus empresas y organizaciones comunicacionales.

No obstante, la marcha universitaria logró salir del campus universitario en búsqueda del cumplimiento de su objetivo.

Este ataque de las huestes "revolucionarias" había sido precedido en la mañana de ese mismo día por el estallido de un vehículo de la directora de la escuela de bioanálisis provocada por una bomba, como método disuasivo de la marcha programada.

Estas marchas así como las manifestaciones en la residencia presidencial en ausencia del Presidente están llegando por ahora a su cansancio. Aunque todavía numerosas las de la oposición van decreciendo en el número de sus integrantes. Nada que ver con la del 23E y todavía disminuyen aún más las contramarchas reactivas del gobierno convirtiéndose en escuálidas.

La actitud de Lina Ron provocó demandas penales por los daños cometidos contra personas e instituciones en varias circunstancias y particularmente por los actos de la UCV. Fue detenida e inició una huelga de hambre por varios días. Su abogado Cancino se declaró en rebeldía y propició tribunales populares contra ciertas personalidades, particularmente contra el Rector de la UCV. Cancino quiso justificar su rebeldía y los tribunales populares en la Constitución Bolivariana pero fue desautorizado por las diversas instancias del Estado. Sin embargo ello no ha dejado de producir conmoción.

## Denuncias y actuación del General Lameda

La situación del Gral. Guacaipuro Lameda se hacía cada vez más incómoda para él y para el ejecutivo. Su visión sobre la economía y visión empresarial se distanciaban del gabinete económico y del Presidente. Sus informes no eran respondidos y tampoco tenía puntos de cuenta con el Presidente. Hacía tiempo no era convocado al gabinete económico. Por ello su renuncia y salida era cantada. Su visión institucionalista dentro de la Fuerza Armada le obstaculizaba para hacer planteamientos públicos. No sólo renunció a la presidencia de PDVSA sino que también presentó su solicitud de retiro a la Fuerza Armada. El gobierno abrigaba el temor de que él y el Gral. Poggioli siguiera el ejemplo de los altos oficiales que habían pedido la dimisión de Chávez, se les concedió la baja. Un temor infundado en el caso de Lameda. Ya nombrado el nuevo presidente de PDVSA, la AN lo convocó junto a éste y los ministros de la economía a una interpelación. Las vicisitudes que se produjeron en la Asamblea y el estar todavía vestido de militar le indujeron a retirarse del hemiciclo parlamentario.

Como parece hacerse un hábito en el ejecutivo, los generales retirados se enteraron de su baja por los periodistas y así sucedió con Lameda.

Una vez fuera del Ejército y vestido de civil Lameda ha manifestado, demostrando una vez más su insitucionalidad, profundas divergencias con la política económica del gobierno y con la concepción sobre la empresa petrolera, que está en el origen de la actual turbulencia que la agita.

Basado en cifras contundentes empujó al ministro de Cordiplan, Jorge Giordani, a dar explicaciones y respuestas a sus planteamientos sobre las manipulaciones numéricas y estadísticas y sobre el uso de recursos. Lo retó a un debate público al que el ministro no acudió. Sin embargo el general hizo gala de números y datos que reclamaban respuestas de parte del ministro y de la Contraloría General de la República. El silencio del ministro y del contralor continúan.

## PDVSA en conflicto

El Presidente de la República nombró al Dr. Gastón Parra, hasta entonces vicepresidente del Banco Central, presidente de PDVSA. Un académico universitario con prestigio, pero criticado por carecer de experiencia gerencial y operativa en industrias y particularmente en empresa petrolera alguna. Se aprecia sus estudios pero se duda sobre la capacidad operativa para dirigir una corporación tan importante en el mundo. Pero lo que colmó la medida en el interior de la corporación es el nombramiento de los directores internos de la junta directiva donde se obvió la cultura meritocrática propia de la corporación. La alta gerencia de la corporación y la nómina mayor se han declarado en rebeldía acompañados por prácticamente toda la estructura empresarial ya que se intuye la politización de la corporación en contra de la meritocracia. Se han hecho evidentes dos modelos de empresa y que Lameda ha denunciado públicamente. La empresa petrolera que debe actuar como negocio y que tiene características de actuación, inversión y recursos humanos que tienen perspectivas de largo plazo y donde se hace imprescindible la meritocracia, y la visión de una empresa como parte del proceso que vive el país y que desde los conductores lo ven como una parte de la estructura gubernamental donde las decisiones se debe tomar desde el Estado y donde queda muy limitada la autonomía de la industria, con una visión cortoplacista.

## La polémica se ha centrado entre meritocracia y politización.

En la confrontación no se niega la potestad del Presidente para hacer los nombramientos, pero el tren gerencial y la nómina mayor exigen respeto a la meritocracia y al manejo técnico de la empresa. Comunicados de prensa, asambleas, manifestaciones y paros administrativos se han ido desarrollando. Las posiciones no se han acercado. También esta confrontación se enmarca dentro de la alta politización del país. Y aunque los "generales petroleros"

señalan que no quieren la paralización de la empresa, es cierto que este conflicto se ubica en los procesos conflictivos que vive el país.

Ha habido apoyos del sindicato petrolero y de empleados y nominas menor y contractual de la empresa. También ha habido manifestaciones de apoyo, aunque menores, a la posición del ejecutivo.

En la búsqueda de facilitar las soluciones los coordinadores de este conflicto han tratado de ofrecer soluciones, según ellos, honorables para el Presidente. Estas soluciones pasarían por la renuncia individual de los nombrados directores internos de la junta directiva. Además han propuesto un nuevo diseño de la estructura de la industria con mayor peso en lo técnico y menor en lo político y particularmente en el ministerio de Energía y Minas.

Por otro lado tanto el ministro de relaciones interiores como la nueva ministro del Trabajo no parecen facilitar vías de solución, ya que sus declaraciones son de corte más represivo y controlador.

Por otro lado, el sindicato ha empezado a reclamar la discusión de la convención colectiva. Fedecámaras, Fedepetrol y otros organismos de la sociedad civil han manifestado su apoyo a los planteamientos de los gerentes generales. Se ha especulado con la creación de un sindicato para los empleados de confianza.

Este conflicto no cabe la menor duda que ha repercutido a nivel internacional. Los precios de petróleo están dirigiéndose hacia el alza y en buena medida tiene que ver con la inseguridad del mercado petrolero venezolano.

#### **Acuerdo CTV- Fedecámaras**

Un pacto de gobernabilidad ante la crisis política-social que vive Venezuela fue preparado por la CTV y Fedecámaras quienes convocaban al resto de la sociedad y a la Iglesia. Las proclamas por un acuerdo en el marco de la rectificación del estilo de gobierno estuvieron presentes en el discurso público anterior a la firma del acuerdo. Se buscaba que la Iglesia lo firmara como contraparte. Al fin quedó sólo en un aval moral

por parte de la Iglesia, aunque el papel protagónico que tuvo el representante de la Iglesia dio la sensación que fue más que un aval. La ausencia de representantes del gobierno en el acto realizado en un lujoso salón de fiesta, el discurso del presidente de la CTV y los signos manifestados por el presidente de Fedecámaras y por la concurrencia no dejaron dudas de que se trataba de un pacto de transición. El acto y la firma no dejaba de recordar un pacto entre élites y un revivido pacto de Punto Fijo, donde los partidos fueron explícitamente excluidos. El presidente y voceros del gobierno no dejaron de mofarse de él y el mismo presidente de la República expresó que el verdadero pacto estaba en la Constitución y en el pueblo, a quien habría que preguntar qué piensa de este acuerdo.

#### **Crece la conflictividad laboral. Futuro de la CTV**

La conflictividad laboral va creciendo en los diversos sectores de la actividad nacional. Los educadores se paralizaron varios días y hasta proponen un paro indefinido. El sector salud, el de empleados públicos, el petrolero... están en idéntica situación y así como otros muchos de la vida nacional. Se especula que todos estos paros no son sino la preparación de una huelga general, de la cual mucho se ha comentado y que indudablemente tiene una alta connotación política.

Mientras tanto, ha vuelto sobre el tapete la legitimidad de las elecciones de la CTV. El CNE recibe presiones del ejecutivo y del MVR para que declare la nulidad de las elecciones. La nueva ministro del Trabajo María Cristina Iglesias, quien fungió de punta de lanza a favor de la candidatura gobiernista de Aristóbulo Isturiz, ahora fortificada con su rol ministerial es el ariete fundamental de la presión ejecutiva. Mientras tanto la CTV y su presidente ha obtenido apoyos de organismos internacionales y particularmente de la OIT contra esta intervención a la autonomía sindical. Una expulsión del país de la OIT traería graves consecuencias para el desarrollo nacional.

#### **La Fuerza Armada Nacional**

No han dejado de presentarse ambigüedades dentro del ambiente militar. Militares activos (oficiales y suboficiales) se dirigieron al general en jefe Lucas Rincón exigiéndole toma de posición frente a Chávez y así evitar el deterioro de las Fuerzas Armadas. (No admiten el término Fuerza Armada ni ser componentes). Piensan que no están para servir un proyecto individual sino al servicio de la nación. Estos grupos son críticos del Presidente y lamentan las manifestaciones de los ciudadanos contra los militares vestidos como tales.

Por otro lado ante las defecciones públicas de algunos miembros de alto rango el alto mando militar hizo una presentación pública en la que manifestaron la defensa de la institucionalidad y la democracia. No tematizaron el apoyo a Chávez y la revolución. Belisario Landis (GN) rechazó contundentemente la guerrilla colombiana

A su vez se denunció que la Disip había investigado, espiado, y hecho dossiers de militares donde se expresaba sus preferencias políticas, la cercanía a la revolución o no y sus relaciones personales.

Dentro del esfuerzo del presidente de unir a los uniformados hacia su revolución ha sido visto desde diferentes ópticas las mejoras económicas concedidas a los militares mediante créditos blandos (12%) a través del BIV. Los civiles se sienten discriminados con razón, ya que las compensaciones sociales de las que habló el presidente eran proyecto ya en curso y con recursos ya presupuestados. Nada nuevo...

Al cierre de esta edición se expresan nuevas confrontaciones CTV-PDVSA-Fedec amaras, Salud y Magisterio que ameritan ser analizadas ante las nuevas realidades económicas y políticas en nuestro próximo número.